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内内内内容提示容提示容提示容提示：：：：中 国军方日前推出第五代歼 20 隐形战斗机，世界为之哗然，引起海外

密切关注。歼 20 的试飞成功和早前东风 21 导弹的问世，会否打破台海现实军事平

衡。军事实 力大幅上升，会否令中国威胁论更加升温，美国台海安全研析中心主

任梅复兴，台海前海军总部副总参谋长兰宁利以及中国国防大学海军少将杨毅做客

《震海听风 录》，就此展开对话。 

凤凤凤凤凰凰凰凰卫视卫视卫视卫视 2011 年年年年 1 月月月月 26 日日日日《《《《震海听震海听震海听震海听风录风录风录风录》，》，》，》，以下以下以下以下为为为为文字文字文字文字实录实录实录实录：：：： 

邱震海：我们知道最近一段时间在军事领域，各方正在非常关心北京最近一段时间

推出的歼 20的隐形战斗机，我们知道从 2007年 1 月份北京推出歼 10 战斗机以

后，仅仅 4 年时间就更新换代了一代，如果再算上在 1 年多之前北京庆祝国庆 60
周年的时候高调推出的东风 21导弹，那么未来一段时间台海会不会由于 这些先进

的战略武器的推出，它的军力或者军事平衡有所失去，有所动摇，这是我们今天讨

论的主要问题。 

今天我们非常高兴，请到了来自两岸的海军将领以及美国方面的有关专家，在这之

前，我们先看一个短片。 

歼歼歼歼 20：：：：两两两两岸岸岸岸将领将领将领将领及美方人士及美方人士及美方人士及美方人士对话对话对话对话 

解说：中国军方最近推出歼 20隐形战斗机引起海外密切关注，有海外报道指出，

隐形战斗机首飞的消息让中国民族自豪感膨胀起来，一些国民流下了喜悦的泪水，

而网上留言板和博客也充斥了赞扬战斗机的评论。 

有评论认为，制造与美国 F22军事技术平衡的第五代战斗机计划在中国早就启

动，就在世人对中国按照俄罗斯苏 27生产许可证山寨出歼 11B战斗机的争 论中，

中国第五代战机歼 20平地一声雷，首飞成功了，刹那间世界为之哗然，觉得很不

可思议，美防长前不久还信誓旦旦保证中国 2020年之前绝对搞不出第五 代战机。 

评论指，研制歼 20反映了中国发展能与美国 F22猛禽战机匹敌的机种上快过外界

预期，F22是目前世界上唯一全面投入使用的隐形战机，歼 20的试飞促使一些地

区分析家重新评估中国的军事建设，其中包括可能在 2011亮相的中国第一艘航

母，以及被视为威胁美国航母的新型反舰弹道导弹。也有评论指，歼 20将使中美

西太平洋争夺制空权更加惊心动魄，但美国卡托研究所的防务专家却说，中国新开



发的隐形战机在 10年内不会改变中美两国间的力量平衡，但他也认为，歼 20战机

在心理和象征性方面具有重要意义。 

台湾方面，军方立委林郁方认为，美方考量两岸军事平衡，解放军引进新战机，美

方应会更愿意卖 F16C/D，甚至更将武器给台湾。 

邱震海：好，有关这个问题就像刚刚节目一开始我说的，我们是首次在两岸请到了

两岸的海军将领以及美国方面的有关专家共同出席我们的节目。首先我们在台北现

场是兰宁利中将，您好，兰将军，非常高兴，您出席我们的节目。 

兰宁利（台湾前海军总部副总参谋长）：您好，主持人好。 

邱震海：歼 20的性能，它的功能以及未来会不会，如何会打破台海的军事的战略

平衡，有关这个问题您怎么看，兰将军。 

兰宁利：歼 20的精确的性能，我们现在只能靠它的外形来推断，但是基本上它具

有隐形的功能，第二个它的机身比传统的战机要来得大，所以我们的研判， 这种

飞机今后将主要运用在利用它隐形的特性来突穿敌人传统的放空系统，来执行对重

要关键性点目标的攻击，以及做斩首运动等等这些比较高精密度的攻击任务。 我
觉得这个飞机如果正式的成军以后，肯定会扭转整个台海的战略态势。 

歼歼歼歼 20 成成成成军将彻军将彻军将彻军将彻底打破台海平衡底打破台海平衡底打破台海平衡底打破台海平衡 

兰宁利：凭心而论，就是说从 2006年下半年开始，我们已经察觉到两岸的军力开

始不平衡，但是这个斜度、斜率，我们认为说还是可以接受的，在某些地 方我们

仍然保有质方面的优势，是如果像这种飞机正式的解放军成军以后，纳入战斗序列

以后，那么台海所有的军事不平衡将彻底被打破，而且差距会越来越大，这 一点

是毫无疑问的，这一点事实上我们研究军事的人都有这种共识。 

邱震海：那么您刚才讲到台海的军事平衡无疑会被打破，那么我们现在非常关心，

刚才在新闻片中我们也看到有评论说，歼 20的隐形战机有可能会媲美美国 的
F22，美国的 F22当然非常先进的，但是我们知道台湾方面如果在胡锦涛刚刚结束

访问完美国之后，未来一段时间美台军售就会非常希望美国方面能够向台湾 提供

F16C/D战斗机，如果说歼 20已经能够媲美 F22，台湾向美国买 F16C/D战斗机，

您认为还有意义吗？ 

兰宁利：是这样的，我们看这个问题是这样的，我们基本上不希望两岸之间有战

争，因此即使我们买 F16C/D型的战机，我们是为了国防，为了自卫使 用，并不是

针对解放军，或者是我们特定选解放军来做对象，这种以解放军为敌的这种观念已

经不是那种对称式的作战能够解决的，而且我们也认为今后我们将会尽 一切的可

能朝向和平的方向去努力。 



歼歼歼歼 20 令解放令解放令解放令解放军军军军反介入能力增大反介入能力增大反介入能力增大反介入能力增大 

兰宁利：那我之所以说这个飞机的出现今后将影响到海峡的战略态势，是因为这个

使解放军反介入跟区域聚指的能力会越来越大，原来是在第一岛链，现在这 个飞

机出现以后，显然可以超过第一岛链，甚至于达到关岛附近，我们认为都有可能，

那么这样子会使美国将来介入东亚地区的一些军事上的介入会有相当的困难， 在
这个方面，就使台湾跟美国必须要改变整个的战略上的策略，来因应变化。 
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邱震海：好，兰先生提到美国，那我们把镜头切到美国纽约，梅复兴先生，梅先

生，作为美国方面的专家，您是美国台海安全研析中心的主任，您怎么看歼 20的

推出，刚才兰宁利中将提出美台未来要密切的关注，密切的协调，这是不是意味着

美台未来会加强协调？ 

梅复兴（美国台海安全研析中心主任）：对，我同意兰将军看法，就是这个东西对

于台海的军事的均衡是有一种彻底颠覆性跟突破性的一种影响，当然那也是 几年

以后的事情，而不是在可见的未来，所谓可见的未来是指在未来的三五年，其实以

中国目前建军的速度跟它的质量，也就是未来大概七八年以后，我觉得即使没 有
歼 20或者是类似的这样的所谓的第五代的技术的战机，解放军所建立的能量也足

以彻底打破台海现有的军事的平衡。 

邱震海：那么基于这种一种研判眼前，作为美国方面的专家，未来美国方面会怎么

做，我们知道美台军售未来下一波的军售的项目马上就要展开了，刚才我问了兰宁

利中将，F16C/D型战斗机美国会卖给台湾吗？ 

2011 年年年年：：：：美中美中美中美中关关关关系修好年系修好年系修好年系修好年 

中美中美中美中美间间间间核心利益并非核心利益并非核心利益并非核心利益并非军军军军事事事事 



梅复兴：我觉得因为 2011年是一个中美关系的一个修好年，所以我认为奥巴马政

府跟中国在这个参盘上有很多的议题要玩，一时三刻我想对台大动作的军 售应该

在短时之内应该不至于的，更何况大家还不要忘了，今年 11月在夏威夷美国还要

主办 APEC，亚太经和会，所以中间中美之间有很多的，包括跟国家的最 高层的

核心利益，我们这里指的不是军事，而是比如说经济上的问题，这些问题就必须要

好好在这一年当中处理。 

邱震海：您怎么回应美台的忧虑？ 

一一一一两两两两件武器不件武器不件武器不件武器不会颠会颠会颠会颠覆台海平衡覆台海平衡覆台海平衡覆台海平衡 

杨毅（中国国防大学海军少将）：刚才我听到了二位的讲话，我首先对兰将军的话

进行点评一下，首先对他讲的三个观念，第一个就是关于歼 20的出现可能 彻底颠

覆两岸的战略态势，对于这一点我不能完全赞同，尽管他比我年长，因为我想从哲

学的角度来讲，平衡没有绝对的，只有相对的，所以两岸的军事力量的平衡 只能

是相对的，而不是绝对的，包括中美之间的军事力量平衡也不是绝对，也不可能有

绝对的，所以说从这个角度来讲，它只能是相对的。第二个来讲，一件两件军 事
武器不能够，当然是有重要影响的，当然对两岸的平衡，对和其他双方的平衡不能

造成彻底或者颠覆性的转变，因为现在军事对抗不是一两件军事武器所决定的， 
而是整个体系。 

第二，对兰将军第二个观点我表示赞同，就是说台湾建军的目的，包括采购武器的

目的，不是想与解放军为敌，我觉得这一点非常好，因为两岸之间都是兄弟，军事

上来讲，应该互不为敌。 

两两两两岸岸岸岸稳稳稳稳定取定取定取定取决决决决于北京与台北于北京与台北于北京与台北于北京与台北 

两两两两岸良心互岸良心互岸良心互岸良心互动动动动可保可保可保可保稳稳稳稳定定定定 

杨毅：第三个观点我有点不太赞同，他说面对着大陆的军事力量的增长，特别是更

加先进的战机和其他的武器的投入现役，这是需要美国和台湾的进一步的磋 商，

我觉得他找错了地方，真正确保台海两岸稳定的应该是北京和台北。而且保证两岸

稳定的也不是在军事上的均衡，而是两岸的良心互动，坦率的讲，两岸之间不 可
能有平衡，至于目前所有的平衡只能是相对的，或者是一种倾斜的，或者是一种不

对称的平衡。 

邱震海：好的，不管怎么样，我想未来美台之间有可能会加强协调，面对这样的情

况，北京方面未来会做如何的回应，您个人的意见？ 

杨毅：我们中国对美国来讲，还坚持一贯的政策，坚持这次胡锦涛主席访美所提出

的，和美国总统达成的共识，建立相互尊重，从大局出发，其他的问题都比 较好



解决，而对台海两岸的问题，还通过两岸的积极互动，所以我想在这个大背景下解

决其他问题相对来讲就比较容易了，这是一个政治前提。 

邱震海：好的，非常感谢。我想在第一部分三方有关歼 20以及歼 20会不会如何打

破台海的战略和军事平衡，我想各方可以说是各抒己见。 

邱震海：北京方面推出歼 20的隐形战斗机，引起了海内外的密切关注。您现在收

看的是有关两岸的海军将领，加上美国方面的军事专家共同出席我们的节 目，讨

论歼 20能不能会不会以及在多大程度上会打破两岸的军事平衡，以及未来各方如

何应对。有关这个问题，我们在北京、台北和纽约现场同时请出三位，三位 好，

刚才在第一部分，北京的杨毅将军对台北的兰宁利将军的说法有同意的部分，就是

台军不以大陆方面为敌，但是对兰将军的另外两个观点，似乎杨将军有所保 留，

台北兰将军，您怎么看？ 

美美美美关关关关注注注注歼歼歼歼 20 或另有目的或另有目的或另有目的或另有目的？？？？ 

兰宁利：关于杨将军刚刚讲的第一点，就是两岸军事平衡被打破这一点，原则上我

同意他的看法，但是基本上我们研究军事的人，我们喜欢把这个问题，正如 现在

美国整个的军界对于歼 20的出现高度的反应这件事情，这证明一件事，它们是另

外有目的的，这跟我们来特别强调这件事情会打破台海的军事，除了从军事上 看
之外，但是我们也有相关的目的去警告我们政府要重视这一个问题。 

至于第三个，杨将军当然很了解，目前美国是在全世界我们唯一可以获得自卫性武

器装备的一个国家，这是我们唯一可以获得的一个来源，所以我们当然在这 个方

面，我们也只有向它去，跟它研究如何破解，或者如何在这种威胁的变革之下，如

何能够在当政治的问题发生了问题以后，如何能够求生存或者求自保，这些问 题
我们都会跟他们做很广泛而且深入的探讨，是因为我们唯一的一个途径，只有听美

国说这个问题怎么样去解决这个问题，或者怎么样去帮助我们解决这个问题，我 
想这是我们不得以的一个做法。 

邱震海：北京杨将军，您对美国也非常熟悉，您曾经是驻美武官，您怎么回应兰将

军的看法？ 

歼歼歼歼 20 刚刚刚刚起步起步起步起步：：：：与美与美与美与美国国国国差距大差距大差距大差距大 

杨毅：好，首先我对于歼 20飞机的出现，既看到它是解放军的军事装备发展的一

个进步，但是我觉得也不要太夸大，因为它刚刚起步，真正跟美国的差距很 大，

另外就台海两岸来讲，我刚才为什么我跟兰将军讲，我说真正的出路不在于两岸军

事力量的平衡或不平衡，而在于两岸政治关系的良心互动。 

美向台售武美向台售武美向台售武美向台售武：：：：赚赚赚赚台台台台湾湾湾湾大大大大钱钱钱钱 



杨毅：刚才兰将军提到的就是美国是唯一的可以向台湾提供武器装备的国家，因此

台湾在感到受到威胁的时候必须向美国去寻求武器供应，我觉得这样就陷入 了一

个怪圈，就是由于台湾自我感到受到了威胁，向美国求助武器装备，这样的话我觉

得给了美国一个机会，通过向台湾出售武器在经济上是剥削或是赚台湾的钱， 从
政治上又破坏两岸良性互动的氛围。 

大大大大陆军陆军陆军陆军事力量事力量事力量事力量发发发发展持展持展持展持续续续续 

杨毅：我觉得来讲，两岸的军事装备发展的前途来讲，因为大陆的国防的需要以及

国家利益的拓展，必须有强大的军事力量做支撑，在这种情况下，由于大陆 的经

济非常强劲，所以从长远来讲，军事力量发展速度是非常持续的，也是非常快的，

所以这个平衡来讲，台湾不可能找回平衡，如果想通过向美国求助武器装备， 一
方面来讲，美国不可能完全都卖，另外即使卖了，对台湾的经济会造成很大的负

担，对于两岸的关系我觉得也是没有积极意义的，我觉得从这个角度来讲，特别从 
长远的政治大局考虑，我觉得最好的出路还是两岸好好谈，而不是向美国去寻求更

高级的武器装备的供应。 

兰宁利：基本上我同意杨将军的看法，这个是没有错，我们一直寻求两岸对话和

解，但是就是说真正来讲，我们有很多基本的关键性的问题到现在为止没有办 法
通过，譬如说马总统认为会否认为这个问题不能突破，我想杨将军是中国海军，我

也是中国海军，我们从小就被教育我们是中国海军，那么我们跟你唯一的不一 
样，我们的中国的国字跟军字我们是用繁体字，就是正体字，你们是用简体字，但

是我们都是中国海军。 

台台台台湾军备湾军备湾军备湾军备：：：：防防防防卫卫卫卫海洋海洋海洋海洋国国国国土土土土 

兰宁利：所以我们认为我们有建立一个起码的一个军事力量来执行防卫的能力，我

想站在民族的利益上，民族的精神上，我想这一件事情不应该说大陆对于我 们台

湾去寻求军备，这个军备即使我买再多的军备，我也不可能赢过解放军，我也不可

能恢复到平衡，而我们现在所要的军备是能够防卫我们自己的国家海洋国土， 海
上交通线，我们是要做这些事情。 

因此每当中国大陆在采用很多手段反对台湾军购的时候，在台湾总是有很多的人对

于这种说法，对于这种做法，大家是不以为然，因为在未来，国家的最终的结局没

有抵达之前，我们国军仍然要负起保卫国家跟保卫我们南海的这些责任。 

邱震海：民族认同是完全没问题的。 

杨毅：首先我刚才非常欣赏也非常赞同兰将军的说法，就是兰将军和我都是属于中

国海军，我觉得我们都有责任来保护我们共同的海疆，共同的海洋权益，我非常赞

赏也非常感谢兰将军这一番非常发自肺腑的，我非常佩服的言语。 



大大大大陆军陆军陆军陆军事事事事为为为为防止台防止台防止台防止台独独独独威威威威慑慑慑慑力量力量力量力量 

杨毅：至于台湾方面发展军事力量，刚才兰将军讲是为了自我保护或者维护海洋利

益等等，我也予以理解，我想什么呢，就是首先对于安全威胁来讲，这个安 全威

胁是来自何方，如果是来自大陆，我想这个威胁来讲，它绝不是大陆主动的进攻台

湾，而是大陆的军事力量是为了防止台独的一种则后威慑力量。 

而两岸的最后的结局，两岸的互动要靠政治上、经济上和人员往来的互动，而不是

靠军事上的压力，我觉得两岸在这方面针对对方的军事力量，我们投入的资源可以

大大降低，而更多的转向为两岸的人民的福祉而服务，为中华民族的共同利益而做

贡献。 

邱震海：现在看来两岸的两位海军将领有分歧也有共识，现在明显的第三方，美国

方面的朋友有点被冷落了，我们听听美国方面梅先生的意见，梅先生，您是 美国

方面台海安全研析中心的主任，从刚才两岸的两位海军将领看，虽然有分歧，但是

共识有很多，面对这样的处境，美国方面未来怎么办？ 

梅复兴：两岸之间对于这个议题上不同的看法，有几点看法。第一点看法就是说像

上个礼拜美国国务卿希拉里她所谈到的，就是说两岸签订了 ECFA，美国是感到非

常的欣慰的一件事情，这都是很好。 

美美美美：：：：大大大大陆军陆军陆军陆军事威事威事威事威胁胁胁胁的确存在的确存在的确存在的确存在 

梅复兴：但问题是说现在两岸之间仍然存在着某种程度上军事的对峙，以及从中国

大陆那个方面面对台湾，台湾可以把它解读成某种程度上军事的威胁，而且 是针

对性的威胁，所以就是说对于中共方面经常谈到，我们这个国防的建设不是针对台

湾，这个我相信在台湾 2300万人以及任何跟台湾打过交道的美国的朋友， 美国的

官员也好，我想他们都不会有这样的看法，就是说他们认为说中共的军事威胁事实

上是存在的，是具体的而且是有针对性的，这是一点。 

美美美美认认认认同同同同两两两两岸政治岸政治岸政治岸政治对话对话对话对话 

梅复兴：第二点，两岸之间是应该是用政治的对话来解决这个问题，我相信美国政

府以及美国的人民都绝对会再同意不过了，问题是在于美国看过去二三十年 来两

岸的政治交流，它发现了一个真理，也就是说当台湾自己感到有自信与安全的时

候，台湾就更愿意，因为台湾毕竟是一个比较小比较弱的一方，当台湾感到安全 
以及有自信的时候，它更能够开放自己，与大陆方面坦诚的以及有建设性的，有突

破性的对话，“九二”共识就是一个最好的例子。 

邱震海：明白，我想这是美国方面一个基本的解读和立场，到底未来无论在军事还

是政治互信方面，在台海的军事平衡有可能被极大的打破的情况下，两岸以及美国

三方如何走出一个良性的道路。 



邱震海：大陆方面推出的歼 20隐形战斗机有可能会打破台海两岸的军事平衡。您

现在收看的是有关这一隐形战斗机未来如何打破两岸的战略平衡，以及两岸 包括

美国如何增加一种互信的问题，在北京、台北和纽约现场，我们同时请出三位嘉

宾，三位刚才两岸的将军进行了互动，双方都认同自己是中国海军，然而在美国 
方面的专家是认为在过去一段时间，美国方面的研判明显大陆对台湾是存在军事威

胁的，而且美国方面认为，只有台湾更加安全的情况下，台湾才能对大陆迈出更加 
自信的步伐。我们先看看北京方面的杨毅将军，您怎么回应美方的这一立场？ 

杨毅：我首先对梅先生的两个观点我都不太赞同，首先来讲台湾认为大陆的军事力

量的发展是对台湾的威胁，我想像兰将军这样认为自己是中国海军的人在台湾是感

受不到这种威胁的，同样两岸的军事力量的发展，按照将军的说法，我觉得两岸将

来是有共同利益的，我们是大有作为的。 

美方美方美方美方应让两应让两应让两应让两岸自行互岸自行互岸自行互岸自行互动动动动 

杨毅：第二他谈到是说只有台湾感到安全的时候才能愿与大陆积极互动，实际事实

是这样的这两年随着大陆的经济实力、政治实力、文化实力和军事力量的增 长，

实际比台湾更加强大了。我奉劝美国朋友一句话，在两岸问题上不要多做事，最好

别做事，让两岸自己管好自己的事，让两岸自己良性互动。 

邱震海：兰将军，您刚才我现在此时此刻身处香港的演播室，我似乎能够感受到您

心中的一种内在的矛盾，您一方面认同自己的中国海军，但同样您对北京杨将军说

您作为台湾的中国海军您不认为大陆是军事威胁，您同意吗？ 

兰宁利：这一点我们就目前过去这一两年来讲的话，我们是没有感觉到威胁，因为

双方基本上台湾海峡是在一个非常和平稳定的一个状态之下，但是就我们以 情报

人员过去从事情报工作的立场来看，就是他们发展的很多武器系统，是对台湾是有

针对性的，譬如说我们台湾最重要的海上交通线，就毅然会受到大陆上非常多 的
传统潜舰的威胁。 

两两两两岸岸岸岸应应应应推推推推动军动军动军动军事互信事互信事互信事互信 

兰宁利：第二个我在最后一点时间我再提一下过去我一直希望我们推动两岸的军事

互信这一件事情，这件事情是马总统一个非常重要的政见，竞选的一个政 见，而

且我今天因为杨将军在场，我特别跟杨将军报告一下，因为您是现役，我们目前在

军事互信所有的准备工作，所有的预先的会议模拟，兵棋推演我们都已经做 得非

常熟练，换言之就是我们已经都做好准备了，现在唯一是所谓时机还不成熟，认为

时机不成熟是因为台湾仍然有很多人对于这个中间和解的部分的了解，他们有 所
误会或者有所误解，那么这一点我们还需要时间慢慢的来改变他们的看法。 



邱震海：兰将军其实在最早在我们的节目当中提出两岸要军事互信，虽然这几年步

子不大，但是从北京方面，您个人观点来看，两岸的军事互信有没有可能，未来应

该怎么做，如果可能的话，未来应该怎么做？ 

杨毅：我认为早晚要搞，而且越早越好，具体的方式可以另外商量，比如讲先从学

者、研究机构，逐渐的再由职能部门，因为这有一个由简单到复杂，由比较 容易

到比较困难的逐步过程，有一个试试水温，逐步开始，不要一步马上进入很困难的

议题，我觉得这方面一个循序渐进，两岸能够接收，而且能够达到促进两岸互 
信，真正能稳定两岸的目的，我觉得这个是最好的。 

邱震海：好，最后的时间我们看看第三方，在美国梅先生的意见，梅先生，作为美

方，如果两岸开始军事互信的话，美方会是什么样的态度？ 

美美美美：：：：军军军军事互信事互信事互信事互信应应应应在政治在政治在政治在政治对话对话对话对话后后后后 

梅复兴：美方的态度一直是，就是说军事互信势必是要走在政治对话的后面，至少

也是要同时平行的，不能够走在它前面，台湾方面大概在 2012年总统大选结束之

前应该是要像兰将军刚才讲的，可能时机都还不是很成熟。 

邱震海：好的，非常感谢三位，歼 20的推出自然引起海内外的密切关注，它未来

会不会，在多大程度上打破两岸的军事平衡，我想我们会非常密切关注，非 常感

谢两岸及美国方面三位嘉宾的参与。从 4 年前的歼 10到 1 年半以前的东风 21，一

直到几个星期前的歼 20，台海两岸的军力平衡被打破已经是势在必然，然 而两岸

要走出困境，我想需要的不再是军事实力，而是需要双方，乃至跟美国一起三方共

同的政治智慧。 

 

 


